PERIÓDICO RADICAL Fundador: J. Botella Asensi

Número suelto 5 céntimos

Alcoy .-- Sábado 1 Junio 1918

Teléfono 317 Año XI---Núm. 421

PRO-IDEAL

corable,

con sus

pedida,

to a los

intes de ue los

esan a

satisfe.

deber.

juvenil

us can-

nás que

himnos

juel se-

rin pla-

ulo de

rebaño

fable y

istencia

dad de

sinas de

as con

brincan

omo lo-

la mu-

abajos,

l hom-

mpade-

ero no

cia con

chibién-

e a ve-

lo que

ja vio-

ra. No

de una

un día

de que

que se

» para

spedida

nguién-

s ojos.

una in-

a com.

mación

e des-

illas, a

royue-

de llo-

mor-

dado...

isteis y

1410

La próxima revolucion, que los acontecimientos y la evolución nos preparan, no será resuelta por la sola virtud del Sindicalismo (que dicho sea de paso debe atemperarse al ambiente de los momentos históricos) ni por la sola fe de algunos militantes, sino que deberá apoyarse, para ser durable y fecunda, sobre elementos anticipadamente emancipados y sobre las aspiraciones altas y nobles de un proletariado que no viva solamente de pan, es decir, que no crea que su redención depende única y exclusivamente de una transformación económica confiada a la cólera de las muchedumbres hambrienlas o a la acción de algunos elementos que crea capaces de asegurar el triunfo de la misma.

Recordemos el pasado; hojeemos las páginas, húmedas aún, de la historia, y veremos los enlusiasmos, los esfuerzos generosos de las luchas de ayer, que, faltas de emanar de un pueblo emancipado, fracasaron, llevándonos a un estado regresivo.

Si bien es verdad que, hoy en da, los elementos revolucionarios tienen mejor conocimiento de los problemas político-económicos inherentes a toda transformación, no es menos cierto que la masa, esa gran masa que no hace otra cosa que seguir en un sentido o en otro a los que cree conscientes, es hoy menos capaz que ayer, pues antes era impulsiva, natural, sana de tuerpo y espíritu, y ahora, relegada por efecto del maquinismo a más bajo nivel, parece haber descendido a los últimos grados de la escala humana.

En apoyo de estas consideraciones podríamos citar los casos de relajamiento ciudadano que se Produjeron en las próximas pasalas elecciones vendiéndose censos masa a los mejores postores, tasos que ponen de relieve la abección en que han caido muchos Neblos, sin duda los más necesiados de instrucción y los más des-Noralizados por los prejuicios mo-

Ayer era la aristocracia solamente la que vivía encenagada en el vicio, la que había caido en la más espantosa depravación; hoy es el pueblo, el mismo pueblo que trabaja y sufre, el que, a su vez, rueda por la pendiente de la corrupción y del error.

Y como una sociedad cuyos componentes limitaran sus facultades a ingerir y digerir sería completamente inhabitable, debemos reclamar con áspera energía la parte de alimento indispensable al cerebro, pues de lo contrario, llegaremos al más reprobable de los estados: al de la animalidad, quedando impotentes para colaborar en la constitucion de la sociedad del porvenir, que permita la armónica satisfacción de todas las necesidades tanto materiales como intelectuales.

JOAQUÍN GARRIDO.

Alcoy.

Conflictos sociales

Al calor de esa eterna contienda social de la que continuamente surje la manifestación expontánea de la clase obrera exigiendo su derecho a la vida y la mejora inmediata estipulada en la retribución de sus exiguos salarios, se promueven conflictos sociales que pueder perturbar en estos trági cos momentos de la política nacional el sosten arcaico del viejo régimen.

Las masas obreras de todos los paises, antes de la guerra, niciaron en diferentes Congresos internacionales las bases de las reivindicaciones de la clase proletaria; pero suena el rudo estampido del cañón y se derrumba aquella labor que empezaba a iluminar todos los valles de la tierra, y ya que no pudo ser evitada esa cruel hecatombe que arrojó los cimientos de la vieja política hacia la inmunda cloaca de sangre y cieno que convierte los fértiles campos del Somme en un tétrico cementerio de carne putrefacta, es necesario que después de la guerra renazca más pujante aquella solidaridad mundial del obrero productor para que

si en el presente no pudo ser evitada esa horrible guerra, sea en lo futuro la muralla que detenga todas las ambiciones del militarismo y los planes autocráticos de los gobiernos.

De esta conmoción no pueden sustraerse ni los paises que mantienen neutralidad germanófila; los efectos repercuten por todas las partes y en todos los pueblos de nuestro mísero país promoviéndose conflictos sociales que inútilmente tratan las clases capitalistas de contener.

La realidad se impone. El obrero sufre las consecuencias de una deficiente administración, como la sufre el comerciante y el industrial.

La clase obrera pide aumento de salario para atender las necesidades de la vida; la clase media y la industrial debe unír su patriotismo a los gritos de protesta del proletariado para pedir más administración como único medio de resolver el presente conflicto social.

J. GISBERT.

Del ambiente actual

CRÓNICA OBRERA

El suelo hispano, esta noble mancha de tierra reducida a la pequeñez de península por la infausta continuación de regímenes de poca monta, es hoy y será mañana, si los prohombres que representan en los escaños del Parlamento las ansias del pais no lo remedian, un semillero de desdichas y miserias, donde la palabra «Justicia» no significa otra cosa que un mito o una torpe confusión del bien por el

Fueron ayer los infelices obreros de Cenicero los que, creidos en la eficacia de las leyes, sucumbieron víctimas de las mismas, sufriendo, después de una serie de semanas de miseria, los inmerecidos atropellos y encarcelamientos que todo el mundo sabe.

Vino después el caso de Benagalbon, y más tarde, el de Alicante...

La represión inícua de Agosto del pasado año, ejercida para hacer enmudecer a los que, faltos de pan y libertad, pedían justicia por

todos los medios lícitos, condujo los obreros a la situación crítica que hoy atraviesan, siendo los más lesionados en aquel memorable movimiento huelguístico, los conscientes ferroviarios que todavía holgan a consecuencia de una brutal terquedad capitalista... de una resolutiva e injusta inadmisión.

SUSCRIPCIONES

ANUNCIOS

a precios convencionales

ADMINISTRACION San Nicolás, 73

Un mes 50 centimos

Fago anticipado

Son hoy los obreros del ramo metalúrgico y los constructores en madera de Alcoy los que, rezagados en el progreso social a raiz de las contiendas sostenidas, vuelven a dar señales de vida despues de cuatro años de silencio, a duras penas contenido.

Y se aprestan al desquite, no parándose en mientes para obtener, por toda clase de procedimientos nobles, las justas pretensiones que hacen constar en la tarifa presentada a sus patronos el 18 de Mayo último, tarifa a la que éstos no quieren prestar, según se dice, la atención debida, para evitar mayores males, como lo demuestra la contestación de que no quieren reconocer como colectiva la demanda hecha, sin duda por obrar en su poder un «contrato de trabajo» pactado individualmente entre ellos y sus explotados, contrato para el que no encontramos calificativo bastante expresivo.

Se habrán creido estos continuadores del ·feudalismo» que la debilidad de las víctimas de aquellas luchas sin ventaja, ha de persistir eternamente?

Seguramente no conciben que el obrero pueda llegar oportunamente a romper la cadena que le esclaviza, y por eso gritan, antes de hora, desesperadamente, calificando de rebeldes a los infelices obreros que dan su vida y su libertad a cambio de un mísero salario que no basta a cubrir sus más perentorias necesidades.

Y, hasta cierto punto, aciertan. Rebeldes son aquellos que hartos de opresiones y hambrientos de ·justicia. se lanzan a la calle en demanda del pan y el abrigo que les niegan los que facilitárselo debieran...

Hay que poner pronto remedio a tanto malestar, pues a veces, un insignificante movimiento huelguístico engendra en las conciencias ciudadanas la semilla potente de la revolución, cuyos efectos no pueden ocasionar más que consecuencias dolorosas, aunque inevitables

GUSTAVO LLIN VALERO. Alcoy 29 Mayo 1918.

the F P Will Doorsell Stad

El señor Teniente Coronel jefe de la Caja de Reclutas de Alcoy, núm. 49, nos participa en atento B. L. M. que se ha concedido un plazo de un mes que termina el día 7 del corriente Junio para que puedan pasar la revista anual de 1917, los indivíduos que no lo havan verificado.

EDICTO

D. Enrique Pérez Barceló, Alca! de-Presidente del Exemo. Ayuntamiento de la ciudad de Alcoy.

HAGO SABER: Que según Circular inserta en el Boletin Oficial de la provincia correspondiente al 25 de Septiembre del pasado año 1916 y en atención a que por los dípteros en general y por las moscas en especial se toma y deposita libremente los gérmenes bacterianos o las bacterias, lo mismo sobre alimentos y bebidas, dando origen a enfermedades transmisibles e inevitables, vengo en ordenar a los vendedores de carne, pan, verduras y en general a los expendedores todos de artículos alimenticios y de bebidas, protejan los artículos de su comercio, cubriéndolos con gasas espesas y que'los locales o almacenes en que los tengan depositados estén sumamente limpios y con las debides condiciones de higiene, evitando con ello el que puedan introducirse las moscas, en beneficio de la salud pública. debiendo advertir que se girará visita de inspección por la Comisión correspondiente,

para cerciorarse de que se cumplen las ordenes dictadas en el presente edicto.

Esta Alcaldía recomienda a todos los vecinos de esta población den el más ex icto cumplimiento a lo ordenado, para bien de nuestra querida ciudad.

> Alcoy 25 de Mayo de 1918. Enrique Péres Barceló.

Calceteras

Si tenéis máquina y queréis tra bajo en casa todo el año, en la calle Santa Imbel n.º 17, 1.º os lo facilitarán bien remunerado.

CLINICA

DEL

CALLE LAPORTS, 4, Duplicado

Horas de consulta: De 12 a 1 y de 6 a 7 tarde

RECIBOS DE INQUILINATO

Se hacen en esta imprenta

8 170 PTAS.

Imprenta LEA CHESTOR

Oficina de Farmacia Moderna y Laboratorio de Análisis y Esterilización

QUÍMICO FARMACÉUTICO

Escrupulosa elaboración de medicamentos con substancias químicamente puras, exacta dosificación, sueros, vacunas, soluciones inyectables, oxígeno, ortopedia, especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras, aguas minero-medicinales. Trousseau para partos y ope raciones, etc., etc.

Calle de San Nicolás, núm. 22 - (Frente al Circulo Industrial)

Teléfono 516 : ALCOY

COVOIDE

EL MEJOR CARBON DE COCINA Y PARA INDUSTRIA

PRECIO: Los 100 kilos 25 pesetas

Cok menudo a 20 pesetas los 100 kilos Aglomerado de Cok en barra a 25 pesetas

DE VENTA:

Calle Embajador Irles, 4 y San Gregorio, 14-Teléfone 389.-ALCOY

COOPERATIVA

CASA DEL PUEBLO

Cafes tostados al día, Azúcar, Garbanzos, Arroz, Alpargatas y toda clase de comestibles

Especialidad en especies para embutidos

Artículos de primera calidad

EMB JADOR IRLES, 7 - ALCOY

FÁBRICA DE LICORES

De

Una

nos pro

manes

cante

pero co

vedad

que hie

trios, si

tal sen el hund

peros a del . Vi

cidencia

que fra

bate con

demostr

cer blar

defenso

cos pre

a los p

al pirat

ros espa

Comp

manes

mercant

oficialid

ya sean

francese

que hur

cuando !

tros pri

tad. ¡Y a

no sienta

germand

ital ins

pe pudi

ANISADOS Y JARABES

Francisco Gadea Fenollar

PLANES (ALICANTE)

Depósito en Alcov:

VIRGEN MARIA, 97

LIQUIDACIÓN POR DEJAR EL NEGOCIO

Se liquidan todas las existencias con un 30 por 100 de baja

Muebles de todas clases, Moyolicas, Imágenes, bolsos, etc., etc.

VALENCIAN

HLMHEEN UE MUEBLES

Anselmo Aracil, 19.-AL



IARZA

Radioterapia :: Electrorerapia :: : Telegrafía sin hiHos :: ::

:: :: Accesories :: Pantallas :: : Tubos :: :: :: :: Motores

INSTITUTO CLÍNICO

ELECTRICIDAD MÉDICA, RAYOS X Y RADIUM

Doctor A. Batilés

Rayos X de gran potencia, Rayos ultravioleta, Sol artificial de altura, Baño de luz tricolor y todas las aplicaciones médicas de la electricidad

Primeros establecidos en Valencia para la cura radicai del Reumatismo, Artritismo, Gota, Litiasis renal (Cólicos nefríticos, Arenillas), Neuralgias y todos los trastornes pro-: :: : : ducidos por el ácido úrico : : : :

TRATAMIENTO ESPECIAL

del Cáncer, Tumores y Ulceras malignas, por la Electrocoagulación térmica y los Rayos X muy penetrantes

San Vicente, 120 + ₩ De 10 a 2 y de 5 a 7 ** ** VALENCIA ** **

Algun cia se de ra el Do n un mi

> emento No ha wes si nerte ar iola, es

mentado podíamos mar. De mo ario se l dismos y

> Tan so ne el ilu acal esp oux pre diputa

de Pos egionalis incante otar. Son mu

alistas y vos. No De el Sr. oto a si separ: anto re

era al P etpo cs pestra p

al Durc oornar adie se d

opermini: a est on los na

De aqui y de allá

ES

E)

7:

etc.

otores

Una de las últimas caricias que nos prodigaron los submarinos alemanes fué hundir el vapor mercante español «Villa de Soller» pero con la agravante de una novedad desconocida hasta hoy y que hiere más los sentimientos pários, si es que somos capaces de al sensibilidad. No contentos con shundimiento, se llevaron prisioneros al capitan y primer oficial del Villa de Soller, y-joh coinridencia!-a los pocos días el bu que francés «Ailly» entabló com late con el sumergible alemán y le demostró que no es lo mismo hacer blanco en buques españoles indefensos como habérselas con barcos preparados para la defensa, y los primeros disparos inutilizó pirata y libertó a los prisioneos españoles.

Comparemos conductas: los alemanes destruyen nuestra marina mercante, hacen prisioneros a la oficialidad y asesinan a españoles, ya sean tripulantes o viajeros. Los franceses persiguen a los piratas que hunden nuestros barcos, y cuando los cazan, rescatan nuestros prisioneros y les dan la libertad. ¡Y aún habrá españoles que mo sientan vergüenza al llamarse germanófilos!

Algunos anarquistas de Valenia se desatan en improperios conra el Doctor Gil y Morte porque
n un mitin celebrado en dicha caital insinuó éste las relaciones
ne pudieran haber entre dichos
mentos y la embajada alemana.
No hay para tanto, señores;
nes si tal creencia ha tomado
merte arraigo en la opinión espatola, es porque ustedes la han fomentado haciendo público lo que
modíamos presumir, pero no adimar.

De modo que todo ese vocabuario se lo pueden aplicar ustedes aismos y pedirse luego una rectifiación.

Tan solo por la posibilidad de ne el ilustre jefe del partido Radical español don Alejandro Lemoux presente su candidatura padiputado a Cortes por el distrible Posada, ya se preparan los gionalistas para presentarle conficante a ver si le pueden desorter.

Son muy... hombres estos regiolistas y, sobre todo, muy venga-No olvidan tan facilmente el Sr. Lerroux es quien puso a su ambición desenfrenada separatismo cubierto con el ento regional. No faltaba otra se dirán—sino que Lerroux Parlamento y que con su candente interrumpiera estra plácida digestión ministe-Duro con él; por dinero para ornar al cuerpo electoral que die se detenga. ¿No tenemos un Perministro de abastecimientos, a estas horas, anda en tratos navieros? Pues nadie repare en nada. Nuestro santo y seña es: «derrotar a Lerroux» siu reparar en medios, para que no descubra nuestra farsa en el Parlamento.

Pero, itonticos!, si estáis descubiertos hace ya tiempo, y el pueblo sabe lo que podeis dar de si. A los únicos que podréis ya engañar es a los que os solicitaron para mantener el régimen que tanto desacreditaron y que vosotros ayudaréis a enterrar.

Los demás ya sabemos qué finalidad perseguís dentro de los ministerios.

Sanchez Guerra, el arrogante desde el ministerio de la Gobernación; el que se mofa y trata de ridiculizar a ciudadanos dignísimos para predisponerles en contra de la opinión; ese chulo cordobés que ni siquiera tiene la delicadeza de considerar que las personas a quienes ofende no se hallan en condiciones de poderse reivindicar; el valiente con los indefensos, cuando ha llegado la hora de dar explicaciones de su conducta pasada, se siente sumiso, apocado y humilde.

Y es que ahora tiene delante a sus mismas víctimas convertidos en acusadores y el hombre se ve ahonadado porque nunca imaginaba que hubiera ningún español capaz de oponerse a sus impulsos de soberbia y maldad.

¡Pobre Sanchez, como te han puesto! No te falta mas te que expulsen de... la partida conservadora porque no has sabido representar el papel que te repartieron.

ZIG-ZAG

Higiene moral

Evidentemente, España ocupa el segundo lugar entre las naciones de Europa más atrasadillas en cuestiones de Educación y de Higiene moral.

Las causas originarias de este lamentable atraso puede atribuirse en primer término, a la familia, al Estado, y en segundo lugar, al maleado ambiente que respiramos.

Todos estamos de acuerdo en que el hombre es un animal de costumbres y un perfecto imitador de lo que ve y de lo que oye; es un ignorante, porque no tiene desarrollado el espírtu de observación v carece de inclinación al estudio; se alaba de conocer a los demás v no ha realizado investigación alguna para conocerse a sí mismo; se halla en posesión de un organismo, cuya constitución y funcionamiento ignora en absoluto; tiene profundamente arraigada la convicción de que la salud es lo más importante que hay en la vida y, no obstante, pone en ejecución to da clase de atentados contra ella; tolera el falseamiento de la ley, de la justicia, los ataques y atropellos a su libertad, a su dignidad de ciudadanos, y en cambio, por cualquiera insignifi ancia, por una palabra, por un gesto más o menos

significativo, injuria, calumnia, odia, hiere y mata

Pero en donde más se escarnece y abofetea la Higiene moral y el buen sentido, es en la formación del matrimonio. Tiene el hombre un poderoso instinto que domina toda su vida y se manifiesta en su más simple expresión bajo forma de amor. Nos fijamos en dos individuos de diferente sexo que ejercen acción recíproca uno sobre otro. ¿Poseen atracción y comunidad de afecciones? Pues se aman, se quieren, corren impacientes uno hacia otro y verifican el cumplimiento del pacto matrimonial, consagrado y bendecido por el Amor y la Moral.

Cuando vemos una pareja enlazada sin previa inclinación, sin calor, sin acción, sin entusiasmo, y realizado únicamente con el deliberado propósito de satisfacer repugnantes apetitos egoístas, pensamos que su encuentro no constituirá jamas un episodio en la gran existencia general.

En la mayor parte de los matrimonios que se efectúan, sobre todo entre las clases pertenecientes a la aristocracia del dinero, no juega en ellos la inclinación ni el amor papel alguno, no tienen otra finalidad que el interés material de los individuos que se casan, habiéndolo convertido en una innoble mercancía en la que queda tan poco sitio para el amor como en el contrato celebrado entre dos negociantes de ganado lanar.

Nótese que estos mismos negociantes verifican constantemente toda suerte de sacrificios en escoger y seleccionar las parejas de animales destinadas a la reproducción con el fin de disponer de magníficos ejemplares para la venta y, sin embargo, eligen para esposa y compañera a una mujer cuya naturaleza, moral y fisiológica, no han estudiado detenidamente.

Y, en definitiva, por qué, siendo el matrimonio considerado como una alta función de carácter eminentemente social, no interviene directamente el Estado, exigiendo a los contraventes a sufrir una escrupulosa consulta de inspección médica? ¿Acaso este procedimiento no reportaría una persistente disminución en las afecciones de naturaleza hereditaria y el descongestionamiento de hospitales, cárceles y manicomios? ¿Cómo se explica, pues, que, tratándose de una obra de alta humanidad, como la que referimos, y que tan directamente afecta al bienestar y porvenir de la nacion, no se haya pensado en promulgar una ley regulando la consagración del matrimonio?

Tengamos presente, y sin olvidarlo jamás, que matrimonios sin salud y sin amor, hijos sin vigor.

MARCELINO DE JORDANA.

da lecciones de francés a domicilio

LECTURA :: TRADUCCIÓN
ESCRITURA

PRECIOS MÓDICOS San Nicolás, 82-1.º

NOTICIAS

Mañana domingo y a las nueve y media de la noche, darán principio en los jardines de la Casa del Pueblo las veladas familiares que como en años anteriores vienen celebrándose.

A la entrada se exigirá indispensablemente la libreta o el último recibo.

IHERNIADOS!

¡Maravilloso descubrimiento de DR. SIEGEN, sancionado por la ciencia médica universal!

NADA DE OFERTAS, HECHOS

El vendaje "SIEGEN, se remite gratis a cuantos enfermos lo soliciten, sin hacer efectivo su importe hasta después de ensayar sus resultados, que, de no sersatisfactorios, se devuelve.

Despacho consultorio, en Alcoy: D. Daniel Fernandez, Médico

al concesionario exclusivo en España,

D. Ramón M. Fornas

San Vicente, III, Entresuelo

Bodega Campo Alto

-= DE =-

BENEDICTO UBEDA

VINOS DE JUMILLA PARA MESA Y POSTRE
PRECIOS ECONÓMICOS *** SE VICIO A DOMICILIO
Embajador Irles, 4.-Teléfono 389.-ALCOY

EL ULTIMO SEÑOR FEUDAL

POR LUIS REPNA ALMANDOS

¡Señor feudal, salud!... De su sueño profundo Despierta la mesnada! Clamorosos clarines Tocan rebato. Llenan del mundo los confines. Y a sus clamores tiembla despavorido el mundo!

Fábricas de juguetes en cuarteles convierte.

Caminos de palacios en caminos de muerte...

¡Que el gran señor feudal viejos odios destila!

La gleba que hoy presume de ser sabiduría, Es siempre gleba, es siempre la esclavitud que gime: Con manopla de hierro su gran señor la oprime, Con rugidos de mando la convierte en jauría!

Son millones de esclavos en torno de un castillo, El único que queda de la oscura Edad Media; Son millones de esclavos do a nefanda tragedia Arroja el amo audaz, señor de horca y cuchillo!

De aquella edad sombría quedaba en la memoria Sólo del trovador el canto romancesco, Castillos derruídos, paraje quijotesco, Y la sombra del caos de la bárbara historia.

De la cumbre siniestra de una roca escarpada La ruina formidable de una torre bravía Donde soñó su crimen el señor noche y día Destácase en su altura por siempre abandonada.

Tapizando sus muros la hiedra del olvido— Tema para el poeta que la leyenda canta— La ruina del castillo feudal que se levanta De lagartos y águilas parecía ser nido.

Parecía leyenda la ruina solitaria
Rodeada de palacios, cercada de grandeza,
De fábricas que vibran, de templos donde reza
La gleba culta y rica su criminal plegaria.

Mas hay aún un castillo donde el señor impera, Hay un solo reducto donde se incuba el odio, Donde escondido escribe su postrer episodio El último señor de la negra bandera!

Cuando surgió la guerra de su fastuoso seno, De cada ruina altiva salió siniestra sombra, Y la tierra de Europa de despojos se alfombra Arrasando sus ámbitos doquier el desenfreno!

La gleba que trabaja rodeando el castillo Va tras de su señor sumisa y obediente, Deja de hacer juguetes para el niño sonriente Y le pone en las manos de nácar el cuchillo!

Y por cuna le tiende lecho de envidia y duelo. Flamígera venganza nimba la blanca frente. Y la boca rosada balbuce sonriente La blasfemia que turba la tierra, el mar y el cielo.

Armada de mil armas, soberbia cual la ira, Feroz como el rencor, cruel como la saña, Junto con la oración con que el señor la engaña, Aquella brutal gleba mortal rencor respira.

¡Y va!... ¡y va!... ¡y no cede!... y destruye y pros-A sus pies cuanto cae bajo la dura bota... [terna Convierte el combatiente sojuzgado en ilota Y bárbaro mil veces cual bárbaro gobierna.

Espantable mesnada, de cada torre hundida La Edad Media se arroja como turbión furente; Monstruoso cadáver, vengador renaciente Clama resucitado de su tumba derruida.

Atila que del Carso los pinares incendia Y esparce de Aquileia doquier hasta el cimiento, Renace pavoroso de su tumba, sediento, Y en el señor feudal su maldición compendia!

Las torres de los templos, de los teatros la gloria Donde el genio del arte brillaba de hermosura, Son ya de Dios y el genio la triste sepultura, Y presas del encono que ensombrece la historia.

Santuarios de la ley, amparos de la vida Contra el crimen, del crimen son ahora santuario; Cada hogar, cada calle, cada plaza, un calvario. Cada voz un insulto y cada alma una herida!

Clamores de violencia, de iniquidad cruenta,
La deshonra, el castigo, la tortura, la afrenta!...
¡Salve, Señor feudal!...¡Fuiste una hora el más fuerte!

Fuiste una hora el m is fuerte, como el turbión que Como el ciego torrente de la sombría sierra [arrasa, Que cubre de despojos y de ruinas la tierra Destruyéndolo todo por la senda en que pasa!

Fuiste una hora el más fuerte, yel mundo sorprendido, Como ante un grande espectro que surge de la sombra, Admira tu grandeza, mas con furor te nombra Y maldice mil veces tu origen fementido!

Bélgica de batalla es un campo que humea. Una gigante pira, un martirio infinito; La mesnada insolente, con su furor precito Es de sangre y de crimen espantosa marea.

Cada aldea es un campo de exterminio y gloria; Cada jardin, vergel do florece la muerte; Cada ciudad, teatro donde triunfa el más fuerte. Y en cada hogar sucumbe con gemidos la historia!

Todo cae girando en fatal torbellino; Soldados, ciudadanos, cañones y banderas, Forta'ezas que crujen, y en oscuras trincheras Se agazapa siniestro y espectante el Destino!

Encajes de Malinas, telas de araña donde Ayer la abeja de oro del arte se enredaba, Hoy envuelven en hilos de odio cuanto honraba La tierra que en escombros humeantes se esconde

Tapices de Bruselas, destrozados cristales De Namur, finas armas de Lieja la vencida. Floreciente campiña do cantaba la vida. Y entonaba el placer sus himnos inmortales;

Un rey: la juventud, el honòr, la nobleza; Un rey: un ciudadano, un adalid caldo. ¡Vencido fué! ¡Y-más grande cua to más fue vencido! ¡Vencido fué! ¡Y la gloria corona su cabeza!

Se extremecen entonces de ira las naciones.
El dolor de las madres llena de llanto el mundo.
Y sobre Francia ilustre, la tierra sin segundo.
Arroja la mesnada sus negros pabellones.

Las águilas del viejo castillo pavoroso Contemplan el turbión, y al fin posa el vuelo Sobre las altas torres de Reims miran al suelo ¡Y al posarse, Dios mismo se oculta temeroso!

Es la tierra de Francia, la sonriente, la bella.

La libertad que canta, el arte que ennoblece.

La abeja que trabaja, el árbol que florece,

Y en la frente del mundo, más que corona, estrella!

Desde la sacra torre que airosa sube al cielo, Divisase a lo lejos la gran ciudad del Sena. Y las águilas negras desde la enorme almena Hacia Paris remontan el proceloso vuelo.

¡Mas suena la campana de la torre destruída! Clama, clama al incendio que universal se enciende... Clama, clama su grito... atronando se extiende ... ¡Y detiénese entonces la gleba fementida!...

No lloran ya las madres; las novias ya no gimen; No tiemblan pavoridos los jóvenes varones... ¡Y hasta los tiernos niños recitan oraciones Castigo a Dios pidiendo de aquel impío crimen!

Las sombras de los héroes, los genios colosales Son murallas gloriosas en torno a la urbe inmensa... Entre sus propias sombras París eterno piensa... ¡París heroico evoca sus manes inmortales!

Abrense del Panteón las tumbas; se levantan De su sueño inmortal; se revuelve la historia Dormida en su sarcófago... y clamando victoria Los genios y los héroes la Marsellesa cantan!

Contempla el Universo, la entraña extremecida, Cómo muere la vida, cómo muere la muerte... ¡Señor feudal, el último!... ¡ya no eres el más fuerte! ¡Volverás a tu torre, a tu torre destruida!

Claudio Frollo que espía en su torre escondido ¡Ambición fabulosa!—a Esmeralda divina, Y ha arrojado a la pira la gracia peregrina En vano descándola desde el siniestro nido;

Como él. Señor feudal, el último, el postrero, Consumida Esmeralda en el fuego maldito, Caerás de tu atalaya, y con terrible grito, Renaciente Esmeralda, te clavará el acero!...

¡Tú también, tú también, patria de Juan Sin Tierra ¡Tú también, tú también, de los mares señora! ¡Tú también en la tierra que commovida llora, Llevas contra el Señor el castigo que aterra!

Del seno de la niebla que te envuelve y te oprime Como un cendal, se alza la libertad herida, Y a la vida que muere flagelada, ofendida, Proteges con un gesto de prudencia sublime!

Ofelia, desde el fondo del lago en que dormita Sueño de amor marchito, vuelve a rezar su rezo; Blanca como paloma, suave como un beso, Sus alas de esperanza sobre la muerte agita!

Hija de Cimbelino, Himógenes virtuosa, Dulce virgen Cordelia, caridad y dulzura, En el alma de Edith Cavell la valerosa Se envuelven como en límpida y blanca vestidura.

Poderoso creador de la enorme tragedia, El que pinta la duda y la ambición retrata; Hamlet que rie y llora, Lady Macbeth que mata, Y es en Falstaff el principe señor de la comedia;

Poeta inmensurable de ideal universo,
El que castiga el crimen, el que premia la gloria;
Que de las bei as artes engrandece la historia
Y cherda de oro hace vibrar en cada verso;

Tú el alma arrojaste de la ilustre Inglaterra Hacia la vieja torre del oscuro castillo Donde el amo de antaño, señor de horca y cuch Soñaba el negro sueño secular de la guerra.

Tú Shakespeare sin medida, gran vengador, tornast A agitar como espectros ante Macbeth, terrible Los pinos de la selva... y el terror indecible Ante el Señor feudal implacable agitastel

Y luego, tú también, tú, sombra formidable
De la nueva grandeza, Washington gigantesco,
Pueblo de poderosos y genio quijotesco,
Pides venganza al mundo del crimen execrable!
[América! . Sepulcro do duermen los tiranos,
La maldición eterna sobre ellos no medida,
América la libre, jamás jamás vencida,
Cantada por las olas de inmensos oceanos;

¡América no quiere más manchas en la historia; América no quiere más crimen ni más muerte! ¡Señor feudal, Señor una hora el más fuerte, América no quiere tu cruenta vanagloria!

¡Vuelve a la negra torre de tu roca escarpada!
¡Vuelve! ¡y cubra la hiedra tu triste sepultura!...
¡América lo quiere!... ¡y su inmensa figura
Se levanta gigante sobre tu tumba odiada!

to endelse -ses abeasal converse

He del ex blicad (El día de cedier estalla perant roicos

junto

grito

que p

Ob

confia vación toda I debie surgir zarse así lo que a Con

> Asami de Inf dió a l debido Villar a segu la Nac

aplaus
los inf
elemen
A
del cit
prestig
do afin
seriam

dicione se apre tácitan dían se de gob les ac del E:

la grai

sorda de la compania del compania del compania de la compania del compan

*Rel discution sus into ma el p tra par

menos za de c a escua